DIPUTADA MARÍA ROSELIA JIMÉNEZ PÉREZ, DEL PARTIDO DEL TRABAJO.

**ASUNTOS GENERALES.** 

TEMA: "INFRAESTRUCTURA".

Inicia hablando en lengua tojolabal sin traducción. Muy buenos días hombres y mujeres de Chiapas. La cuarta transformación en Chiapas, con el fortalecimiento de la infraestructura en la región socioeconómica XV mesa comiteca Tojolabal. En días pasados a invitación de los titulares de secretarías del gobierno del estado, acompañe al doctor Rutilio Escandón Cadenas, Gobernador de Chiapas, a su gira de trabajo en los municipios de Las Margaritas, Las Rosas y Comitán de Domínguez, que forman parte de la región socioeconómica XV meseta comiteca Tojolabal, en donde anunció el arranque e inauguró obras de infraestructura y realizó la entrega de equipamiento para la salud y la seguridad pública. Mi reconocimiento sincero a nuestro gobernador Rutilio Escandón Cadenas y a las autoridades institucionales correspondientes. En Las Rosas inauguró la unidad deportiva municipal, que permitirá a la población en general la practicar el deporte y la activación física en beneficio a la salud y la cohesión social. Y anunció que en los próximos meses se rehabilitarán el mercado y el parque de la localidad, así como la construcción de bulevares para garantizar la seguridad de peatones y automovilistas. Así mismo el arreglo de la carretera que comunica a Comitán con las Rosas, con todo mi corazón señor gobernador Rutilio Escandón es plausible estas grandes acciones que usted anuncio y entrego en la Rosas. Las Rosas sabemos que es un municipio indígena mayoritariamente, es un municipio muy pobre, es un municipio que ha sido olvidado por los anteriores gobiernos, cuanta pobreza hay en esos pueblos, por eso estoy muy agradecida y bueno pues hay que reconocer, lo que es muy pero muy bueno. En la ciudad de Comitán de Domínguez dirigió el arranque para las reconversión de los hospitales que se encuentran en la ciudad, el General "María Ignacia Gandulfo" y el de "La Mujer en Comitán", así como la construcción de la clínica de parto humanizado. Además, realizó la entrega de la licencia sanitaria al centro de vacunología de Comitán y verificó la modernización de la red en frío. Es de reconocer el compromiso con el pueblo de Chiapas, al impulsar el fortalecimiento de la infraestructura y dotación de equipamiento para mejorar los servicios para que los habitantes de los municipios tengan el acceso a los servicios de salud, que sin lugar a dudas contribuyen a su bienestar e inciden en el desarrollo humano. En el caso particular de la salud en Comitán de Domínguez, estas acciones sin lugar a dudas que van a mejorar las instalaciones físicas de los hospitales. Y su equipamiento contribuirán a ofrecer mejores servicios a la población que demanda sean atendidos para mejorar su salud física. En 2019 con el respaldo de la Comisión de Salud de la honorable cámara de diputados, en la que formaba parte en ese entonces como diputada federal del distrito 08 con cabecera en la ciudad de Comitán de Domínguez y con el apoyo de un grupo de ciudadanos se organizó el Evento: Foro Regional "La Salud en la Cuarta Transformación" proteger y garantizar el derecho a la salud en igual de condiciones para todos. Con el propósito de analizar la relación de salud enfermedad con la que vive la población de la región de Comitán y reconocer los determinantes sociales que afectan a este derecho humano. Como parte del análisis y la reflexión de la mesa de trabajo "Atención hospitalaria en la región fronteriza", se expuso la problemática de atención en el segundo nivel: El servicio de salud en el segundo nivel, se brinda a través de dos hospitales, ubicados en la ciudad de Comitán de Domínguez: El Hospital General "María Ignacia Gandulfo", que ofrece los servicios de medicina interna, cirugía y traumatología. Y el Hospital de la Mujer en Comitán "Doctor Belisario Domínguez", con los servicios de ginecología y pediatría. Ambos hospitales cuentan con 60 camas censables y 20 no censables. Este nivel de servicio, lo demandan también habitantes de otros 19 municipios que se encuentran en la cobertura de atención de otras jurisdicciones sanitarias del estado e incrementa con habitantes de la república de Guatemala, Centroamérica. Lo anterior, ha ocasionado en los últimos años una sobresaturación que queremos que se tome en cuenta, porque esto es en serio:

- 1.- porque provoca mayores tiempos de espera en todos los servicios, que implica un riesgo directo a la salud del paciente.
- 2.- La calidad de atención es deficiente derivado a la sobredemanda en todos sus servicios.
- 3.- Los gastos de familiares y/o paciente aumentan tanto para cubrir insumos, materiales y medicamentos, como los derivados de hospedaje y alimentación.
- 4.- La falta de atención en tiempo y calidad, ocasionan permanentemente conflictos sociales entre la población demandante.

El hospital general "María Ignacia Gandulfo", manifiesta la siguiente problemática:

- 1.- Congestionamiento vial por su ubicación.
- 2.- Carece de áreas para ampliación.
- 3.- Deterioro en instalaciones y equipo.

Para resolver la problemática de atención a la población de la región en el segundo nivel, los participantes al foro, así como hombres y mujeres del municipio de Comitán, consideramos que es urgente la construcción y equipamiento de un nuevo hospital general en Comitán. Los indicadores a incidir con la ejecución de este proyecto entre otros son: Disminuir la tasa de mortalidad general intrahospitalaria. Aumentar el promedio de días de estancia hospitalaria. Y equilibrar la tasa de ocupación. A partir de ese momento iniciamos un proceso de acercamiento y difusión de la demanda de esta región de nuestro estado de Chiapas, a través de reuniones con el secretario de salud del gobierno de México, doctor Jorge Alcocer Varela, el secretario de salud del gobierno del estado de Chiapas, doctor José Manuel Cruz Castellanos, así como con el presidente municipal constitucional de Comitán de Domínguez, licenciado Mario Antonio Guillen Domínguez. Y también le hemos entregado los documentos a nuestro presidente de la república Andrés Manuel López Obrador, desde 2019. El propósito de este mensaje es solicitar a los titulares de las dependencias de salud a nivel federal, estatal y municipal, y con el respaldo de la ciudadanía; no desatender esta demanda y seguir acompañando los

esfuerzos por pequeño o grande que sea, para contribuir en un futuro se logre la construcción de un nuevo hospital general en la ciudad de Comitán. Es una demanda urgente, muy urgente en nuestro municipio y de nuestra región. Me adhiero a las palabras del secretario de salud en el estado, doctor José Manuel Cruz Castellanos, expresadas en Comitán de Domínguez, "Trabajemos juntos y caminemos hacia la misma dirección, que es garantizar justicia social y dar bienestar al pueblo de Chiapas". Y también las del doctor Rutilio Escandón Cadenas, gobernador de nuestro estado de Chiapas, "No vamos a descansar hasta ver que nuestros sueños y esperanzas abonen al crecimiento del índice de desarrollo humano, y una de las partes más importantes para lograrlo es la salud". Finalmente agradezco al doctor José Manuel Cruz Castellanos, secretario de salud, al licenciado Ángel Torres Culebro, secretario de obras públicas, sus atenciones para dar a conocer los esfuerzos institucionales para lograr el bienestar y la justicia social de la sociedad chiapaneca. También expreso mi reconocimiento a los presidentes municipales de las Margaritas medico Bladimir Hernández Álvarez, Las Rosas licenciado Jesús Antonio Orantes Noriega y de Comitán de Domínguez licenciado Mario Antonio Guillen Domínguez, por ser grandes gestores para obtener obras y acciones adicionales para el bienestar de los habitantes y progreso de los municipios. Por caminar de manera conjunta, no hay mentiras, son verdades de mucha esperanza, verdades de justicia social y estoy segura que vamos alcanzar nuestra más grande demanda regional, en nuestro municipio. Muchísimas gracias, estamos muy contentos los comitecos porque, vamos a tener ampliación también de nuestro boulevard, desde donde termina nuestro boulevard rumbo a la trinitaria, esa parte del boulevard va terminar en Tenam Puente. Muchas gracias por esto, por lo que se vendrá y por el trabajo en unidad. (La legisladora hablo en tojolabal sin traducción). Muchas gracias.